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暑假开始，同时也响起了一群香港交换生归家的
钟声。经过半年在北京的大学交流，有港生不舍离
开。他们认为来京交流学到的不只是书本上的知识，
还有难得的人生经历。

采访当天，港生李颖彤在北京大学门口骑着她的
自行车，打扮上跟普通北大学生没两样。她是香港理
工大学二年级中英双语学系学生，刚完成在北大中文
系半年的交流学习。说起来，刚开始北京生活的时
候，她还真遇上了适应上的困难。

语言︰“你是韩国人吗？”

香港的中小学课程规定要学习普通话，李颖彤刚
到北京时觉得自己用普通话沟通没问题。“有一次，我
一开口说普通话，人家就问‘你是韩国人吗？’，也不
相信我读中文系”，原来对方听不懂她说什么，以为她
在说韩语。她那时才醒觉，自己的普通话还是很差。

除了表达上有障碍，她在理解对方说话时也遇上
困难，“北方的腔调多卷舌音，亦有很多独有的俗语俚
语，比如‘高大上’、‘碰瓷儿’”等，刚开始时真的
不明白内地同学在说什么。”她决定要趁着这次交换的
机会，好好地学习普通话。

现在她已经可以比较顺畅地跟内地同学沟通了。
她认为学好普通话的最大要点就是要大胆开口说，多
结识内地同学，多听多说自然会懂。

印象：对内地观感逐渐明晰

李颖彤来京之前对内地的感觉不是太好，觉得内
地人说话都很大声、行为不文明，各地会有好多小
偷、骗子，地方亦很肮脏的。但经过半年的交换学习
生活后，她对内地的印象变好了。

“北京很漂亮，环境亦很优美，不会很局促。这里
的人都友善，读书气氛也特别好，文化氛围比较浓。”
她说，北京大学提供了比香港理工大学大几倍的环境
让她学习，设备也很完善。每当学习累了或想家的时
候，会在未名湖畔逛逛，“冬天时看到结冰的湖，伴以
夕阳、博雅塔作背景，就会释怀了。”

她坦言自己开头很想回家，但现在已经舍不得离
开北京了。“北京很好啊，步伐没香港那么快，也不潮
湿，地方又大。之前还生怕被人偷东西这些，但当你
看到每个人手握的手机都比你的贵几倍的时候，你就
不担心。”眼见为实，她放下了一些成见。

学习之余，她把握在京之便去体验中国之大，“香
港是个很小的地方，很苦闷，而北京很大，可以去很
多地方玩，亦可以坐火车到其他省市游玩。”短短半
年，她去过青岛、山西等地。交流结束后，亦会利用
归家之路坐火车南下，一边在沿途游玩。

香港珠海学院新闻及传播学系二年级生李楚欣和
阮汶珊在过去半年同在中国传媒大学广播电视新闻系
学习。她们原以为内地的教育比香港沉闷，死读书为主，
但上课后才发现，与想象中有挺大的分别。“这边的教学
方式比较着重实践，老师都会用不同的软硬件去示范，
让学生体验实际环境。而香港的教育是比较着重理论，
两者各有长处。”她们还羡慕这边的校园环境很好。

她们表示，香港学校沿用学分制，注重独立，而
内地大学通常同一班人一起上课，有很强的班级观
念。有了班集体，久而久之，自己跟内地的同学都建
立了友谊，可惜现在就要分开，她们担心距离远了，
就维系不了大家的感情。毕竟对北京的人和地，都产
生了感情。

到内地大学交流，学到的，不只是课堂上的得
益，更珍贵的是，对内地文化有了深一层的认识。阮
汶珊直言这次交流让她明白，两地交往中产生的摩擦
和冲突，有些来自文化上的差异，“这里有好多跟香港
文化上的不同，我开始明白，为何香港人会对内地人
一些行为反感。细想一下，有些行为因内地人本身的
习惯造成，有的不是他们个人的问题，而是社会文化
的问题。”通过半年的交流，她对内地了
解更多，自然会比较理解对方
的行为，这对两地和谐
相 处 、 融 合 会
有助益。

说到不习惯的地方，三人异口同声都说是北京的
空气。李楚欣在北京时常要戴口罩，天热时感到难
受。而李颖彤说“雾霾太严重啦，没想到比香港一些
旺区的空气还浊！”她表示如果北京的空气好一点，她
或会考虑毕业后在京工作。

40 多位民进党党代表日
前联署，要求“冻结台独党
纲”，这是民进党两岸政策首
次面临如此直接的基层倒逼。
不过，这次也注定不会一帆风
顺。据台湾《旺报》6月24日报
道，民进党内高层有人正展开运
作，要求部分党代表撤签。

两名党代表已撤签

前民进党“立委”郭正亮、吴
子嘉等 40 多位民进党党代表联署提
出的“冻结台独党纲”案，上周送进
民进党中央党部。

“冻独”案串联者、前民进党“立
委”陈昭南证实，确有 2 位党代表撤
签。原本有43位党代表联署，但是近日
有人对党代表施压，已有想参选台中市
议员的李天生、翁美春撤签，但他手中有

4个名单将会再补进去，同时希望持续联署
到70人。

至于是否如外传是民进党选举对策委员
会召集人苏嘉全在私下运作？他说，撤签的

人说是选举压力，而苏是中彰投三地选举操盘
手，所以应该可以做此联想。

《美丽岛电子报》董事长吴子嘉批评，苏嘉
全此举根本是在“扯后腿”。“台独”是民进党两

岸交流的障碍，他质疑，民进党表面上表示欢迎
两岸交流，私底下却运作撤签“冻独”，难免给人

“口蜜腹剑”的不良观感。

做给蔡英文的顺风球

基层请愿对蔡英文来说既是挑战，也是机会。上海
国际问题研究院台港澳研究所执行所长严安林撰文指

出，党代表联署为蔡英文调整民进党两岸政策做好了一
个球，只要蔡接过去，顺理成章地可以达成目标。

由于“台独党纲”的存在，民进党无法与大陆建立党
际交流，因而在岛内选举中处于不利位置。去年底，民进党

“立法院”党团总召集人首次提出“冻独”，但遭到当时的民
进党主席苏贞昌搁置。

蔡英文上月当选民进党主席以来，民进党重新显露出调整
两岸路线的苗头。蔡英文先是支持台南市长赖清德访问上海，之

后又主动表示愿意与来访的国台办主任张志军见面。
严安林认为，“冻独”主张被再度提出，已经成为衡量蔡英文能否真正带领民进党实现两岸

政策由“台独”转变到“和平交流”政策的重要指标。
“冻独”案起草人之一、民进党执政时曾任陆委会副主委的学者童振源表示，“台独党纲”

已成为民进党重返执政的障碍，但党内许多因素导致“冻独”不易，最后还是取决于蔡英文的意
愿与决心。

“拖”字诀能用多久

蔡英文迄今未对“冻独”议题表态，仅由其发言人低调表示，这是民进党内“多元”的表现。
岛内舆论分析，蔡英文现在的当务之急是处理好年底的九合一地方公职选举。“冻独”案将影响到深绿

基本盘，从蔡英文过去处理两岸议题惯用的模糊手法看，与“冻
独”案保持距离的可能性很大。

蔡英文及不少民进党“立委”对于调整两岸政策，都不情愿。
民进党“立委”蔡其昌就说，现在讨论“冻独”案意义不大，“台湾
前途决议文”已在一定程度取代“台独党纲”，“没有必要把牌位从
供桌上取下来”。

问题在于，如果不去掉“台独”神主牌，民进党就始终无法
与大陆建立正式对话，也就始终无法向选民证明有能力处理两岸
关系。蔡英文在上个主席任期中，就一直对如何处理“台独”避
而不谈。民进党希望可以找到不碰“台独”的两岸路线调整方
案，但这种努力是缘木求鱼。蔡英文可以一直拖，但问题不会自
己消失。

6 月 24 日，香港当红
艺人王敏亦 （中） 一身动
漫角色打扮出席“第 16
届香港动漫电玩节”宣
传活动。本届动漫电玩节
将在7月25日至29日于香
港会展中心举行。

洪少葵摄
（中新社发）

从陌生到不舍回家 交流经历先苦后甜

香港女大学生在北京
黄绮欣
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香港女大学生在北京
黄绮欣

香港大学生李楚欣和阮汶珊与她们的传媒
大学同学合照。 苏 畅摄

自香港回归以来，内地高校已招收香港学
生超过6万名。2012年6月签订了《香港与内地
高等学校关于进一步深化交流与合作的意向
书》，意向书包括了香港8所政府资助大学与17
所内地高校的交换生协议。内地方面2013年增
加香港大专院校师生赴内地学习的名额，同时
每年资助香港7000名大专院校学生暑期到内地
交流。
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本报电 广东省公安厅近日公布，今年广东警方采取
了截断国际贩毒通道的重大打击行动。行动中破获多个长
期盘踞深港两地的港籍贩毒集团，检获毒品多达194公斤。
此外粤港两地海关更联手起出逾3吨的罕见新型毒品“阿拉
伯茶 （恰特草） ”，目前仍追查该贩毒集团要员归案。

据香港媒体报道，香港是传统毒品海洛因较大消费市
场，经香港海关及警方努力，通过东南亚进入香港的贩毒
通道已被严密堵防。贩毒集团变换策略，通过中越、中缅
边境将毒品偷运入内地，再销往深圳等内地城市及香港。
为此，粤公安部门部署行动，活跃在深圳的跨境港籍贩毒
集团是重点打击对象。今年4月拘捕的7名疑犯，包括3名
香港主脑。

动漫人物来袭

据新华社台北6月23日电 （记者陈君、
刘刚） 凤梨酥是多数大陆游客心中的台湾

“第一伴手礼”，短短几年间，台湾凤梨酥产
业随着大陆游客的涌入而同步成长，目前的
年产值超过200亿元 （新台币，下同）。凤梨
酥的热销也拉动了凤梨 （菠萝） 种植面积的
扩张，今年甚至出现了“量多价涨”的奇特
现象。

2009年问世的“微热山丘”一改当时流
行的添加冬瓜馅料，完全使用土凤梨做馅

料，回归凤梨酥原初的酸甜口味，成为最受
大陆游客青睐的凤梨酥品牌之一，也在台湾
掀起一股土凤梨酥热潮。有调查发现，31％
的大陆游客会购买台湾凤梨酥，42％游客的
亲友指定从台湾带回凤梨酥。

土凤梨酥的热销，吸引台湾农民纷纷回
头改种土凤梨。目前，“微热山丘”的“契
作”（契约化生产） 凤梨园已从两年前的 270
多公顷增加到400多公顷，年收购量约1.2万
吨。

台湾农业主管部门下属“农粮署”主秘
苏茂祥表示，台湾凤梨栽培面积已扩增到
9900 多公顷，年产凤梨 40 多万吨，其中
6％为土凤梨，几乎都被加工成凤梨酥馅
料、凤梨汁、凤梨酱。

一般农产品都是“量多价跌”，但
台湾凤梨却是“量多价涨”。苏茂祥分
析认为，除了与岛内饼店广设店面、
凤梨酥产销两旺有关之外，台湾凤
梨热销大陆也是一个原因。

2009 年，台湾出口新鲜凤梨
1784吨，去年增至4890吨，而今
年前 5 个月的出口量就暴增至
5740 吨，比去年全年还多。台
湾农业部门表示，其中八成以
上销往大陆。

香港放生玳瑁

粤港联手截断国际贩毒通道
查获3吨新型毒品“阿拉伯茶”
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香港渔护署联同海洋公园近日在香港东南面水域
放生三只绿海龟和一只玳瑁（如图）。绿海龟、玳瑁由市
民和渔护署人员分别发现。渔护署人员把海龟送到海洋
公园，接受密切观察和兽医的照顾。幼年绿海龟和玳瑁
现在的体重约为4.05公斤至12.85公斤，成年绿海龟76.5
公斤，全部健康状况良好，适合重回大海生活。

本报电 男儿有泪要“倾谈”！
6月23日是台湾“男性关怀专线”成
立 10 周年的日子，10 年来，该专线
协助辅导 16 万多人次。专家指出，
男性比较不喜谈论家庭与自己遭遇
的困难，但通过电话的隐密性与即
时性，比较愿意吐露心声。

据 《中国时报》 报道，中华沟
通分析协会督导苏姗筠介绍，曾有
一名男性一拨通专线就激动地说：

“我到底做错什么，为何太太吵着要
离婚？”他除了工作就是家庭，甚至
没有朋友、没有娱乐，但太太仍旧
不满意，认为被他控制。

这名男性内心充满委屈、挫折、
愤怒与疑惑，通过和专线人员讨论，
他才意识到自己对太太的关心和
付出，其实是希望成为家庭中不
可或缺的角色，隐藏着被抛弃的
焦虑，让对方感受到巨大的压
力，通过协谈，才重新学习夫
妻正向相处方式。

另有一个案，从夫妻
起口角，陷入僵局、决定
离婚到裁决离婚，整个
过程历经七八年，丈夫
都打专线寻求协助，得
到工作人员耐心开导。

大陆游客吃不够

台湾凤梨“量多价涨”
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6 月 23 日，香港恒生指数下跌，
收报22804.81点，比上一个交易日收
市跌 389.25 点，跌幅为 1.68%。全日
总成交额580.08亿港元。

新华社记者 黄本强摄

男儿有泪要“倾谈”
台湾“男性关怀专线”协助16万人次


